

令和3年度第1回江南市立図書館運営委員会議事録

- 日時 令和3年6月7日（月） 午後3時30分～4時45分
- 場所 江南市役所2階 大会議室
- 委員 出席委員9名
  - 伊藤 由香 (愛知江南短期大学)
  - 柴沼 清子 (図書館ボランティア)
  - 野下 達哉 (江南市議会議員)
  - 後藤 鎮全 (江南市教育委員)
  - 山田 祐規子 (江南市立小中学校)
  - 古田 みちよ (市民公募)
  - 中野 亜希 (学校図書館司書)
  - 村 良弘 (江南市教育長)
  - 辻中 憲一 (指定管理者)

欠席委員2名

- 多和田 武司 (江南市立小中学校)
- 佐野 宴 (図書館ボランティア)

■議事

<p>委員長及び 副委員長の選出</p>	<p>伊藤委員長、柴沼副委員長を選出</p>
<p>委員長</p>	<p>議題(1)令和2年度江南市立図書館指定管理者事業報告について、「総括」から「施設管理業務実施状況」までを一括して事務局の指定管理者から説明をお願いします。</p>
<p>事務局 (指定管理者)</p>	<p>「総括」から「施設管理業務実施状況」までを説明</p>
<p>委員</p>	<p>1ページに、返却後の本の消毒、3日間の保管管理と書かれていますが、実際に返却された本はどのように消毒されているのか、具体的に教えてください。</p>
<p>委員</p>	<p>日本図書館協会から3日間触らないというガイドラインが出ています。そこで、3日間は保管してから戻しています。その他に図書消毒機を設置していただきました。利用者ご自身で消毒機を使用いただいております、1日あたり15人ぐらい使用されています。</p>
<p>委員</p>	<p>3日間置いておけば菌は大丈夫という事ですが、実際に本を消毒で拭くということは不要ということですか。</p>
<p>事務局 (指定管理者)</p>	<p>去年の4月には、すべての本をアルコールで拭きました。ただし、それは表面だけで、中の紙媒体の部分は拭くことはできません。あくまで外の部分だけです。ガイドラインでは、3日間触らなければウイルスは大丈夫ということであり、それに従っています。</p>
<p>委員</p>	<p>8ページに駐車場に水たまりの改善とあるが、前に南側の箇所をお願いしたのですが、実際に雨が降った時に水がはけるように改善したと理解していいですか。</p>
<p>委員</p>	<p>今までは、砂地だったので、雨が降ると水が溜まって大変でしたが、今は流れるように改善されました。</p>
<p>委員</p>	<p>コロナ対策の実施状況は。</p>

<p>委 員</p>	<p>いろいろやってきました。検温や消毒とか。検温につきましては、去年の途中まで、一人ひとり検温をして大変だったのですが、8月末にタブレット型体温計を市で買っていただきました。入館される方は、この体温計でご自身の体温を確認して入館しています。</p> <p>消毒につきましては、玄関やトイレを含めて館内各所に手指消毒ができるように配備し、使っていただいています。また、スタッフは常に消毒液と雑巾・布巾を持って、いろんなところを拭いております。その他に消毒剤噴霧器というものも導入しました。これはアメリカ製で、消臭除菌、ウイルスを不活性化するというものです。消毒液と水を機械に入れて、朝と業務の終わりに噴霧しています。紙媒体である本は難しいですが、椅子机等、館内のあらゆるところに噴霧して消毒をしております。15分ぐらいすると乾き、30秒で効果が現れるということです。もう一つは、噴霧した箇所だけでなく、粒子が色々なところにまとわりついてあらゆるところをカバーすると言われております。小中学校でも利用しているとお聞きしているので、お互い情報交換をしながら進めています。</p>
<p>委 員</p>	<p>棚の危険防止ガードがついたことと、ロビーの椅子の色がいつの間にか赤色と緑色になったことについて</p>
<p>委 員</p>	<p>ロビーの椅子は元々白色と黒色でした。汚れが目立つということと、ほころびがでてきたということで、張り替えを行いました。色は、ロビーの雰囲気明るくなるよう、赤色と緑色にさせていただいたということです。</p> <p>棚の危険防止ガード取り付けは、お子さんが走ってすべって、額を角にぶつけたことがあり、すぐに、児童コーナーの棚の角にゴムを貼り付け、子どもたちが怪我をしないようにしました。</p>
<p>委員長</p>	<p>「利用者からの意見・要望等」から「収支状況報告書」までを事務局の指定管理者から説明をお願いします。</p>
<p>事務局 (指定管理者)</p>	<p>「利用者からの意見・要望等」から「収支状況報告書」までを説明</p>
<p>委 員</p>	<p>収支報告書ですが、人件費のところ、契約社員（館長、副館長等）は予算より決算の方がかなり多くて、逆に非常勤職員（パートさん）の方は、決算額が予算よりかなり少なくなっている。これはコロナ禍による休館の時に、パートさんが休まれた等ですか。</p>

<p>事務局 (指定管理者)</p>	<p>新型コロナウイルスの影響でパート職員が休業したということはありません。令和元年度の3月に契約社員1名とパート職員1名が退職したことに伴う職員募集を行った結果、長年経験している方、資格を持つ若い方の2名を契約社員として採用した結果、契約社員の比率があがり、非常勤職員の比率が下がったということです。</p>
<p>委員</p>	<p>指定管理料があがっていて、人件費も上げていただいていると思いますが、その他に本部管理費が増えています、どのような事情でしょうか。</p>
<p>事務局 (指定管理者)</p>	<p>人件費につきましては、先ほどお話しした内容でございます。本部管理費につきましては、こちらの中にいろいろな経費が入っています。本社での経費とかいろいろなものがあるのですが、今回数字が変動した部分の大きな要因として、消費税率の引上げがあります。収入で得た消費税と支出で支払った消費税の差額が国に治める消費税額になりますが、令和元年10月の税率引上げにより、支払う消費税額が増えました。その部分が増えた要因の一つです。</p> <p>予算で考えると分かりやすいのですが、収入に対する消費税が527万円、これで何もなければこの額を消費税として納めるのですが、支出に伴って払った消費税は控除というか相殺されますので、その分が215万円、差し引き312万円が消費税としての支出で、税率引上げにより増加しているのです。民間企業ですと税率が2パーセント上がるとその分実入りが減るということになります。</p>
<p>委員</p>	<p>令和2年度から職員の給料は上がっているようですね。</p>
<p>事務局 (指定管理者)</p>	<p>パート職員の方については、時給をアップさせていただきました。令和元年度までは時給930円、令和2年度からは時給1,000円です。</p>
<p>委員長</p>	<p>議題(2)令和3年度江南市立図書館指定管理者事業計画について、事務局の指定管理者から説明をお願いします。</p>
<p>事務局 (指定管理者)</p>	<p>「令和3年度江南市立図書館指定管理者事業計画」を説明</p>

<p>委員</p>	<p>1階にパソコンが2台あり、その利用はあるのですが、タブレットの利用はほとんどありません。スマートフォンをお持ちの方は、図書館内に導入している公衆Wi-fiをご利用されるため、タブレットの利用は少ない状況です。タブレットを宝の持ち腐れにしないために、考えられることとしては、地域資料を閲覧できるものにしていきたい。それが今の考えです。</p> <p>令和3年度の図書館まつりは、令和2年度と同様、新型コロナウイルスの状況で中止せざるを得ない状況です。今年度は、8月の図書館まつりで行う予定だった、お話し会、朗読会、工作会、雑誌・本のリサイクルなど、実施日を分散させながら年度内に行う予定にしています。</p>
<p>委員</p>	<p>中学校の職場体験では、参加する中学生だけでなく、受け入れる企業等の方も気をつかわれます。今後、新型コロナウイルスの状況がどうなるかわからないですが、早目に結論を出す必要があります。今年度も中止させていただくことでお願いします。図書館もお願いをしている一事業者です。市内5中学校で200程度の事業所をお願いをしていて、中学校2年生が対象ですが、全体で1,000人ぐらいが動くということになり、企業側も心配されるということで、今年度についても体験活動は中止ということにさせていただきます。よろしくをお願いします。</p>
<p>委員長</p>	<p>ボランティアとしての活動では、今年度、何か考えていることはありますか。</p>
<p>委員</p>	<p>自宅で機械を使って音訳図書の作成をしており、今年度も続けてやっていきたい。作成した図書のチェックは、みんな手分けをして行っています。読み聞かせについては、CDをお持ちして利用していただくかなと思っています。今のところ、それぐらいしかできないと思っています。</p>
<p>委員長</p>	<p>新型コロナウイルスの影響で中止や延期とした事業について、いつになったら実施されるかという、利用者からの声はありますか。</p>

<p>委員</p>	<p>時々お聞きします。中止にした事業もありますが、延期とした事業については、なるべく早目に再開したいという思いがあります。昨年度3月には、お話し会を別の会場に移して実施しました。図書館の会議室では狭く密な状態になってしまうため、近くの公民館やすいとぴあ江南などの広い部屋で実施しました。</p> <p>しかし、自分たちの図書館でやりたいというのが、本音です。事業規模を考えて、ボランティアスタッフとも相談しながら、できる限り図書館で実施していきたいと思っています。</p>
<p>委員</p>	<p>先日、テレビのニュースを観ていたら、電子書籍を貸し出しする電子図書館のことがやっていました。そういう時代だなと思いました。なかなか予算の事も、難しいとは思いますが、これからの図書館はそういう方向性も考えていかなくてはと思います。従来の書籍と電子図書の両面から考えていただいて、時代に合った図書館を目指していただきたい。</p>
<p>事務局 (教育委員会)</p>	<p>電子書籍に関しては、図書館基本計画でも触れておりますが、費用がかかることもあり、一度にできることではありません。現在、市では、新しい図書館の整備を進めており、図書館に来ることが難しい方であっても本を読む機会を確保するという観点から、電子書籍の整備を検討していきたい。</p>
<p>委員長</p>	<p>その他について、事務局より説明をお願いします。</p>
<p>事務局 (教育委員会)</p>	<p>「施設及び図書整備費」及び「令和2年度モニタリング結果報告」について説明</p>
<p>委員</p>	<p>去年も質問したのですが、現在、SDGsにはどのように取り組まれていますか。</p>
<p>委員</p>	<p>狭いながらもSDGsというコーナーを作って、関連の本を集めました。その他にも、図書の分類を示す指し札の下に、SDGsの17の目標のうち、どれに関連するかが分かるシールを貼ったりしました。</p>
<p>委員長</p>	<p>読み聞かせの動画ですが、現在、市立図書館のホームページから、閲覧できるようになっています。著作権の問題はあるのでしょうか。</p>

委員	<p>著作権の問題がありますから、「東京こども図書館」がつくられた動画をリンクしているのです。東京こども図書館がつくった動画は、他の図書館が利用しても著作権上も問題がないとされています。本来なら、自分たちで作成した読み聞かせ動画を作りたいのですが。自作の動画は著作権の問題が出てくるので、難しいです。</p>
委員長	<p>その他、何かありますか。 無いようですので、本日の議事を終了としこの後の進行は事務局にお返しします。</p>
事務局 (教育委員会)	<p>以上で令和3年度第1回江南市立図書館運営委員会を終了します。  《令和3年度第1回江南市立図書館運営委員会 終了》</p>